
用更多证据化解“仇恨社会”的质疑
□本报评论员 李康宁

发生在云南省巧家县的
爆炸案，已经过去了几天，但
此案引发的冲击波却始终未
曾平息。根据官方的说法，从
外乡来此打零工的农民赵登
用是爆炸案的实施者，作案
动机疑为“仇恨社会”。但这
种语焉不详的解释，再度引
来了媒体与公众的质疑之
声。

根据巧家县官方的说

法，经现场勘查、外围调查走
访及现场监控录像等有关证
据证明，赵登用是这次爆炸
案的实施者，但其“作案动机
尚不明确”。巧家县委书记方
宗辉介绍，赵登用是巧家县
包谷垴乡人，平时在县城以
骑摩托车送客为生，与县城
周边征地拆迁的农户既无亲
属关系，也无其他利益关系，
其作案原因疑为报复社会。
据调查，赵登用性情孤僻，言
行极端，悲观厌世，有仇恨社

会、报复社会的情绪。
在便民服务大厅发生爆

炸，并导致十余人死伤，此案
无疑是一起危害公共安全的
恶性事件。正因如此，有关部
门更应当以缜密的调查、确
凿的证据去还原真相，以此
打消公众的疑虑，避免出现
人心惶惶的不良情绪。客观
而言，由于赵登用已经在爆
炸现场死亡，给案件的侦查
带来一定的难度，但绝不能
因此给公众留下妄下论断的

印象，相关部门也应该正视
公共舆论的关注。

未满26岁的赵登用，有
着完整的家庭。虽然生活较
为清苦且性格孤僻，但据此
判断其“仇恨社会”，似乎过于
主观，难以服众。如今“无罪推
定、疑罪从无”的原则，正在越
来越多地应用于司法实践当
中，一切定论都要建立在充分
的事实之上，那种先入为主、

“有罪推定”式的办案思路，早
已背离了时代发展的主调，也

非公众的期许。倘若相关部门
不能查出爆炸物来源、公布现
场监控画面，并给出令人信服
的证据，又怎能及时平息此事
件引来的非议和质疑？

另外，由于爆炸发生在
土地征用的签约现场，因而
此案一度被疑为与征地矛盾
有关，并因此引发了种种传
言，声称是拆迁户在无奈之
下引爆了炸弹。官方及时对
赵登用的涉案情节加以披
露，确认了此案与征地无关，

但这种舆情也客观地反映了
部分群众对征地问题的不满
态度，应当引起官方的高度
注意。

案情仍在调查当中，真
相依然有待水落石出。政府
部门作为公共安全和国计民
生的守护人，应当有勇气直
面一切矛盾。必须坦诚地对
待民意，哪怕是怀疑的声音。
让官方态度和民间话语最大
程度地得到共鸣，才能真正
塑造社会稳定的根基。

政府部门作为公共安全和国计民生的守护人，应当有勇气直面一切矛盾。必须坦诚地对待民意，哪怕是怀疑的声音。
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5月12日，广州小学开始统一报名。一名家长为孩子上名校，将其户籍挂在了公厕。对
此，有学校为甄别身份要求学生提供家里的水电费单。(《广州日报》5月13日)

□本报评论员 徐洁

5月12日，济南外国语学
校、山大附中初一新生招考
报名，有的家长凌晨就到学
校门口排队，近年来，两校小
升初招生比例接近10：1，难怪
有家长感慨，小升初比考大
学还难。

一个不得不承认的现实
是，学校差距确实存在，且短
期内无法均衡，因此，选择好
学校也是人之常情。

然而，不少报名者的心
态值得商榷，到底是为了择
校而择校、为了考试而择校，
还是为了给孩子选择更适合
的教育而择校？笔者采访到
的一位家长，其女儿就读于
济南市最热点的小学，可直

升最热点的初中之一——— 济
南市实验初中。为了检验一
下女儿的学习成绩在全市所
处的位置，她为女儿参加济
南外国语学校小升初考试报
了名。两年前，女儿刚上四年
级的时候，一场小升初战役
就打响了，报考辅导班、学奥
数、练口语……无忧无虑的
小学时光在辅导班间、作业
本前度过。

然而，小升初考试成绩
多大程度上可以代表孩子的
真实水平姑且不论，济南外
国语学校是怎样一所学校，
山大附中又是怎样的教育模
式，这些学校提供的教育是
否适合自己的孩子，恐怕没
有多少家长认真考虑过这些
问题，一个“好”字就概括了

这些学校的全部。
甚至一位家长告诉笔

者，班里很多同学都考济南
外国语等学校的小升初，有
的还不止考一所，因此报名
来试试——— 小升初考试，俨
然成为孩子们竞相证明自己
实力的一种方式！这种似是而
非的观念，几乎成为“集体无
意识”了。其实，细细想来，各种
理由背后有一个共同的焦虑：
不能让孩子输在起跑线上。然
而，从刚学会写汉字起，孩子
就开始拼命，他们的学习兴
趣、潜力怎能不被透支、怎能
细水长流？赢在了起跑线上，
就一定能赢在终点吗？

我想，确实到了给选择
小升初的家长泼点冷水的时
候了。

■本版投稿信箱：

qilupinglun@sina.com

□马涤明

走高速公路要交通行
费，这个司机们全都知道，但
是当您下高速的时候，收费站
的工作人员跟您说“您超时
了，再交一笔超时费吧”，您会
吃惊吗？(5月13日中国广播网)

走累了，在服务区里睡上
一觉，所以下高速的时间就

“超时”了，收费站还要收取十
倍于通行费的“超时费”，是合
情合理，还是赚钱有术？

河北省高速公路管理局
方面称，《河北省收费公路货
运车辆记重收费等有关问题
的通知》里明确规定了，在河
北省境内的路段内出入站时
间超过12小时以上的车辆都
算作“超时车”，的确是要收
取一笔费用的。北京和湖南

也有类似规定。可是，高速管
理局有制定“超时费”制度的
权力吗？经过物价部门批准
没有？法律依据又在哪里呢？

知名律师郝劲松认为，中
国国内并没有这样的法律法
规说，在高速路服务区休息超
过12个小时还要收超时费。实
际上是各省交通管理部门滥
用权力收费，没有任何法律依
据，因为它在休息区，并没有
占用公共的车道。而我以为，
现行公路收费管理体制下，交
通管理部门与公路收费单位
存在高度的利益攸关关系，甚
至政企不分，那么，“超时费”
规定就和商家的霸王条款属
于同类性质。

依据高速管理局的说
法，司机们累了不是不能休
息，但要到服务区里面的宾
馆、招待所去休息——— 出示
住宿或餐饮票据，“超时费”
就可以免收了。还解释说，此

举是为了防止有的司机“换
卡逃费”。我认为，第一个说
法等于强制消费，剥夺消费
者选择权——— 车里也能睡
觉，为什么一定要到你们的
宾馆里消费呢？不管怎么说，
反正就是高速公路要收钱，
要么是“超时费”，要么是住
宿餐饮收入。这时候，就不仅
是“留下买路钱”，还要留下
吃饭钱、住店钱。

“换卡逃费”的问题，高
速公路应该自己想办法解
决，以绑架无辜司机的权益来
堵塞“换卡逃费”漏洞，毫无道
理，手段上更是一种蛮横。

进一步深层剖析，“超时
费”与休息必须去宾馆，实际
上都是中国公路事业向钱看
的副产品，一个部门、一个行
业垄断了本应属于公共服务
产品的公路，以致司机睡睡觉
都要被“宰一刀”，这费用收得
太霸气了。

可以少一些“个性”
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《齐鲁晚报》5月13日报

道《凌晨1点，排队报名“小升
初”》。似乎没有哪个国家的
家长对追逐名校如此疯狂，不
是我们的家长比别的国家的
家长更重视教育，而是我们的
教育资源配置得不够均衡。

如果各校之间没有什么
差距了，家长又何必要为子
女择校呢？英国等国家虽然
也有名校，但那多是私立学
校，而义务教育这块，各公立
学校间是没有任何差别的。
据说公立学校连房屋布局都

一样，一致到校长办公桌哪
个抽屉放什么文件都是一样
的。所以校长调动，换到另一
个学校，可以随时找到自己
所需要的东西。这些一致性，
体现了无差别和公平性。当
我们的择校风屡禁不止的时
候，为什么不从根儿上下狠
心改变一下呢？为什么仅仅
是平衡名额，而不是平衡一
下教育水平和教学条件呢？

读者：李燕子

安全教育须警钟长鸣

编辑：
你好！
读了《齐鲁晚报》5月13日

《部分学校停上安全教育课》

的报道，不禁为不少学生不懂
急救知识而感到忧心忡忡。

面对各种潜伏的安全隐
患，只有让学生的自我保护
意识强一点、技能多一点，应
对各类“风险”才会更加自
如。加强安全教育，任何时候
都不能放松。对学校和家长
来讲，安全教育非但不能停，
而且更要积极创设条件，大
胆“放手”，让学生在人生搏
击中提升各种本领，从容应
对复杂风险。否则，当真的

“危险”降临时，世上是没有
后悔药买的！

读者：徐剑锋

给拼搏小升初的家长泼点冷水

高速公路“超时费”收得太霸气
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